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SECRETARIO | SEP 
 
“INEE se está convirtiendo en el chivo expiatorio”. La eliminación de su autonomía y la               
reducción de su presupuesto para el año entrante dejan en una situación de incertidumbre al               
INEE, una institución que, a decir de su consejera presidente, Teresa Bracho González, se              
está convirtiendo en el chivo expiatorio del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Mi              
impresión es esa, que se está convirtiendo al Instituto en un chivo expiatorio contra lo que                
está peleando el gobierno, que son las políticas del sexenio anterior, dijo en entrevista con El                
Sol de México. Nosotros hemos hablado con el secretario Esteban Moctezuma y con             
distintos legisladores, de todas las bancadas del Legislativo, tanto en diputados como en             
senadores, con excepción de Morena, que es con quien no hemos podido hablar, pero              
hemos estado estableciendo un diálogo para saber qué es lo que puede significar y cómo               
puede conservarse la autonomía del Instituto. (Sol de México p. 6) 
 
Por fin pagará la UAZ los aguinaldos. El rector de la UAZ Antonio Guzmán Fernández,               
informó que hoy se realizará la transferencia al Estado para dar cumplimiento con los              
compromisos de fin de año. Dicha información la dio a conocer a través de su cuenta                
personal de “Facebook” sin ningún anuncio institucional previo horas más tarde se publicó un              
comunicado en la página de la de la universidad mediante la misma red social y con el                 
mismo mensaje en donde Guzmán Fernández señala que: “Hago de su conocimiento que             
hemos estado en permanente comunicación con las autoridades de la SEP en relación a la               
transferencia del apoyo extraordinario que nos permita cumplir en forma con los            
compromisos de fin de año de nuestra Universidad y nos ratifican que a más tardar el viernes                 
28 de diciembre del 2018 se hace la transferencia al Estado para, de inmediato hacer la                
dispersión del recurso hacia el personal docente y administrativo de nuestra Máxima casa de              
estudios”. (Sol de México p. 28) 
 
IP suma pérdidas por 800 mdp tras bloqueos. Pérdidas por 800 mdp y afectaciones a 2                
mil 500 negocios y empresas en la capital de Tabasco reportó la iniciativa privada a causa de                 
las manifestaciones y la falta de pago de aguinaldos a los trabajadores de diversos sectores,               
quienes continúan cerrando calles y carreteras ante el incumplimiento del gobierno estatal.            
Las manifestaciones comenzaron desde el pasado 30 de noviembre, cuando trabajadores de            
las secretarías de Salud y Educación exigieron con el cierre de calles y suspensión de               
servicios que el gobierno del estado les garantizará el pago de sus prestaciones como son               
aguinaldos, bonos, compensaciones y su salario de todo diciembre. Posteriormente se           
presentaron de manera escalonada otras inconformidades de personal administrativo y          



catedráticos de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), del Colegio de            
Bachilleres, los maestros del SNTE, empleados de la Fiscalía General del Estado, jubilados y              
pensionados, quienes cerraron las entradas a la ciudad de Villahermosa para ser atendidos             
por las autoridades. (Universal p. 16) 
 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Lamenta foro consultivo insuficiencia de fondos para ciencia y tecnología. La           
suficiencia de recursos presupuestales para la ciencia, la tecnología y la innovación sigue             
siendo un tema pendiente en el inicio de este gobierno, lamentó el coordinador general del               
Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT), José Franco. Aunque reconoció a la            
Cámara de Diputados haber corregido la disminución que se planteaba en el proyecto de              
presupuesto de egresos de la federación 2019, criticó que los recursos a este sector siempre               
registren déficit, situación que complica la adecuada planeación y el avance hacia una             
política de Estado que tenga como prioridad el desarrollo científico y tecnológico. José             
Franco consideró fundamental la vinculación de los sectores académico, gubernamental y           
empresarial, pues de otra forma será muy difícil enfrentar las necesidades del país. No              
obstante, dijo que a esta ecuación es indispensable añadir al sector social “porque ya es               
urgente el uso del conocimiento para mejorar las condiciones de la sociedad”. (Jornada p.              
29) 
 
AMLO: cuesta ordeña presupuesto de UNAM. El presidente Andrés López Obrador           
ordenó la intervención militar de las áreas estratégicas de Pemex, al descubrir ordeña y              
desvío de energéticos desde el interior de la paraestatal por 66.3 mmdp, lo que equivale al                
presupuesto anual de la UNAM. (Ovaciones 8 Col-3) 
 
SECTOR EDUCATIVO 
 
Pactan alianza para mejorar civismo. México está reprobado a nivel internacional en            
compromiso y conocimiento cívico, así como en actitudes sobre temas relacionados de            
ciudadanía, por lo que el INE y el INEE acordaron una alianza que revierta esas conductas.                
La consejera del INEE, Sylvia Schmelkes, explicó que a esa conclusión llegó el Estudio              
Internacional de Educación Cívica y Ciudadana (ICCS) 2016, en el que México figuró en el               
lugar 17 de 20 países, y que refleja la reforma curricular de 2011, en la que se decidió el                   
retiro de la enseñanza en educación cívica en el nivel secundaria. Ante eso, confió en que                
para la próxima medición, en 2022, se refleje la reincorporación de esa materia en ese nivel                
escolar, a partir del ciclo 2017. El INE y el INEE trabajarán para fortalecer la formación de                 
docentes y de alumnos y a través de la formación cívica informal que tiene el organismo                
electoral, responsable constitucionalmente de la educación cívica en el país. (Universal p.            
10) 
 
Para indígenas y los más pobres, las cien nuevas universidades. Con el Programa             
Universidades para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJG) el Gobierno Federal           
impulsará la educación superior en 100 municipios del país que enfrentan altos índices de              
pobreza y con población mayoritariamente indígena, cuyos alumnos recibirán becas          
mensuales de 2 mil 400 pesos. Los planteles se ubicarán en localidades de entre 15 mil y 45                  
mil habitantes y se trata, reconoce su coordinadora, Raquel Sosa Elízaga, de “escuelas             
pequeñas” con no más de mil 600 alumnos cada una, pero en las que se mantendrá un                 
estrecho vínculo con la comunidad. Las carreras que se impartirán, dijo, responden “a las              
necesidades reales y los problemas” que enfrenta la población circunvecina, por lo que su              
formación incluye, además de las horas de aula, tres horas diarias de trabajo en el campo y                 
el estudio de una o dos lenguas indígenas. (Jornada CP-28) 
 
Ganan estudiantes del IPN la etapa regional en el certamen de robótica. Estudiantes del              
CECyT 9 del IPN lograron el Inspire Award del concurso First Tech Challenge, en la etapa                



regional, por el diseño, construcción, programación y dirección de un robot autónomo            
operado por controladores. Este triunfo, en el cual se evalúo la excelencia en los ámbitos de                
programación, diseño de robot y libro de ingeniería, otorga a los politécnicos el pase al               
certamen nacional en enero próximo, así como la posibilidad de ir al mundial de la               
especialización, previsto para junio de 2019 en Houston, Texas, comentó el académico Irving             
Pérez Montes, líder del equipo. En un comunicado, explicó que este acto tiene como              
propósito difundir la ciencia, la tecnología, la ingeniería y las matemáticas en los estudiantes              
de entre 16 y 18 años. (Jornada p. 29; Universal p. 14; Milenio p. 36) 
 
La UNAM amplió en 2018 su oferta educativa y cultural en el país. Este año, la UNAM no                  
sólo amplió su oferta educativa con la aprobación de tres nuevas licenciaturas, con lo que               
llegó a 124 carreras, sino que también su expansión a las ciudades de Querétaro y Oaxaca,                
con la instalación de un centro de difusión de arte y cultura, en un edificio en comodato, y                  
uno de investigación, respectivamente. En diversas sesiones del Consejo Universitario          
fueron aprobadas las licenciaturas en nutriología, que será impartida en la Facultad de             
Estudios Superiores Zaragoza; en ingeniería ambiental, en la Facultad de Ingeniería; y            
geografía aplicada, en la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES), en la unidad             
Morelia. (Jornada p. 28; Milenio p. 17; Récord p. 43)  
 
Tecnología. Estudiantes crean androide cultural. Alumnas de la Universidad Autónoma          
Metropolitana (UAM) crearon un robot para llevar funciones de teatro a niños hospitalizados             
o con alguna imposibilidad física, a fin de acercarlos a la cultura El prototipo, que además                
obtuvo el segundo lugar del Concurso de Proyecto realizado durante la XXII Semana de              
Ingeniería Eléctrica, organizada por el Departamento de Ingeniería Eléctrica de la Unidad            
Iztapalapa, saluda con un “¡Hola, soy Robotino fui creado en UAM Lerma, adiós!”.             
(Milenio p. 36) 
 
Discuten en el Senado agenda para el periodo extraordinario. Los grupos parlamentarios            
en el Senado discuten la agenda del periodo extraordinario programado para la segunda             
quincena de enero, en la que figuran la aprobación del listado de aspirantes a Fiscal General                
de la República y la reforma constitucional para crear la Guardia Nacional. El grupo              
parlamentario de Morena pretende también que se aprueben la RE, que implica también una              
modificación a la Carta Magna, al igual que la eliminación del fuero y otros cambios legales.                
El coordinador de Morena, Ricardo Monreal, comentó que comenzó a cabildear con PRI,             
PAN, PRD, MC y PVEM, así como con PT y PES, a fin de tener listos los dictámenes                  
requeridos para que se discutan en el periodo extraordinario, contemplado inicialmente para            
el 16 y 17 de enero. (Jornada p. 9; Financiero p. 34; Prensa p. 12) 
 
Estudiantes combinarán clases y trabajo en Oaxaca. El modelo mexicano de formación            
dual se adaptó e implementó en Oaxaca y se incorporará, por primera vez, a 5% de los 53                  
mil estudiantes de bachillerato tecnológico de educación media superior, que representan 5            
mil 300 alumnos inscritos en el presente ciclo escolar. Los alumnos compartirán sus clases y               
el trabajo, tres días en el aula y tres más en la empresa para combinar práctica y teoría. Así,                   
los estudiantes tienen la oportunidad de ingresar al sector productivo, desde las aulas, lo que               
permite la activación en la economía, la generación de empleo y combate al fenómeno de               
jóvenes nini. Este modelo es prototipo y está aparejado a la propuesta del presidente Andrés               
Manuel López Obrador de dar empleo a jóvenes. El rector de la UNAM, Enrique Graue, puso                
en marcha este modelo, para lo cual recibió en donación del gobierno del estado un               
inmueble en la zona del centro histórico, donde empezará a operar una de sus sedes y se                 
firmó un acuerdo con el gobernador Alejandro Murat y la iniciativa privada. (Milenio p. 17) 
 
Marchas sitian la capital de Tabasco. Al menos siete protestas, entre ellas la de los               
maestros y trabajadores de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y de la              
Universidad Popular de la Chontalpa (UPCH), salieron a las calles para exigir el pago de sus                
aguinaldos y quincenas, por lo que mantuvieron sitiada la ciudad capital, así como sus              



principales calles fueron bloqueadas. Los maestros de la UJAT realizaron una megamarcha            
por la avenida Universidad, una de las arterias principales de Villahermosa, por lo que hubo               
caos vial. (Excélsior p. 14) 
 
Estancias infantiles de Veracruz exigen subsidios federales. Coordinadoras de estancias          
infantiles marcharon de la Secretaría de Educación de Veracruz (SEV) a la delegación de la               
Secretaría de Bienestar (antes de Desarrollo Social), en la capital del estado, en protesta              
porque el Gobierno Federal adeuda un subsidio correspondiente a noviembre y diciembre.            
“No sólo cuidamos niños; somos personas preparadas, maestras, pedagogas, licenciadas en           
preescolar. Tenemos certificaciones”, se quejó Mónica Martínez, representante de la zona de            
los Tuxtlas. A las nueve de la mañana del jueves, 50 personas –en representación de las                
coordinadoras de las 614 estancias infantiles que hay en la entidad– se plantaron frente a la                
SEV e iniciaron una marcha sobre la avenida Lázaro Cárdenas, en el sentido             
Veracruz-Banderilla. (Jornada p. 23; Excélsior p. 14) 
 
ARTÍCULOS 
 
La educación alternativa en Oaxaca. La formación docente es una dimensión que los             
profesores de Oaxaca han asumido de manera comprometida como referente central de su             
quehacer. Como muestra de ello se pueden ubicar los espacios de estudio y encuentro entre               
educadores de la entidad que se han ido construyendo en el contexto de la implantación del                
PTEO. En este sentido, se pueden señalar los Talleres Estatales de Educación Alternativa             
que desde 2004 han sido desarrollados por el órgano académico de la sección XXII, el               
Centro de Estudios y Desarrollo Educativo (CEDES 22), al inicio de cada ciclo escolar. Estas               
actividades de formación docente están destinadas a maestros frente a grupo, directivos y             
personal de apoyo técnico-pedagógico de los niveles educativos que integran la educación            
básica en Oaxaca. Esto contrasta con la lógica regulatoria y de control que la SEP ha                
definido, guiada por el espejismo de la evaluación y la calidad educativa, a través de               
actividades poco relacionadas con las experiencias que los maestros despliegan          
cotidianamente en el aula. (Jornada p. 15 / Bertha Herrerías) 
 
Educación en la era AMLO. Ciudad de Nueva York.- ¿Le sucederá a la reforma de AMLO lo                 
mismo que le sucede a la de Peña? El cambio más radical será sobre la evaluación de                 
maestros. El INEE y el Sistema Profesional Docente desaparecerán. El INEE existe desde la              
era Fox en tres versiones y autonomía crecientes: Fox, Calderón y Peña. El Instituto será               
sustituido por un Centro que jurídicamente se parecerá al INÉE de Fox, pero con un ámbito                
más amplio. No solo se ocupará de la evaluación, sino de la calidad en general e, inclusive,                 
elaborará un “plan de gran visión educativa”, sin embargo, será controlado por la SEP. La               
propuesta educativa de AMLO irónicamente se parece más a la de Salinas, Zedillo y Fox que                
a la de Calderón y Peña. En evaluación está más cerca de Fox; en matrícula media superior                 
y superior más cerca de Salinas y Zedillo. Las 100 universidades de AMLO hacen eco a las                 
ahora más de 100 Tecnológicas de Salinas y Zedillo. (Reforma p. 9 / Eduardo Andere M.) 
 
Autonomía: el bien necesario. En los últimos días hemos atestiguado una serie de             
discursos y acciones que nos invitan a reflexionar el rumbo que puede tomar la educación               
superior en el país. Han sido dos las señales: 1) el “error mecanográfico” que eliminó la                
fracción VII de la iniciativa de ley que reforma el Artículo 3ro. Constitucional, relativa a la                
autonomía universitaria y, 2) la reducción presupuestal para las universidades públicas           
planteada en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, para el ejercicio              
fiscal 2019. Tales desencuentros han generado un sin fin de opiniones que invitan a              
reflexionar sobre el valor que la población mexicana otorga la educación superior. En             



particular, urge reflexionar sobre el aprecio, ¿o desprecio?, a la autonomía universitaria.            
(Universal p. 20 / Ana Beatriz Pérez) 
 
COLUMNAS SECRETARIO | SEP 
 
Red Compartida. Varias han sido las quejas que el sector limpieza ha hecho saber desde               
que detectaron que en Aeropuertos y Servicios Auxiliares podría estarse simulando           
competencia para elegir al ganador de la licitación ASA-IN-040/18, pues entre los            
interesados figuran Gott und Glück SA de CV, Tasefi SA de CV, Green Mamba Services,               
Decoaro y Supervisión SA de CV y Eos Limpieza, quienes se han caracterizado por aparecer               
en participación conjunta para concursar en otras dependencias. Entre los procesos en que             
éstas aparecen como compañeras se encuentra el número LA-006E0002-E2-2018 del SAT,           
al mando de Margarita Ríos Farjat; o el LA-018T00004-E2-201, iniciado por el Instituto             
Mexicano del Petróleo; sin dejar de lado la licitación LA-011000999-E9-2017 abierto por la             
SEP de Esteban Moctezuma. Desde aquí un llamado para que Irma Eréndira Sandoval             
haga lo propio desde la Secretaría de la Función Pública. (Prensa p. 7) 
 
Crimen y Castigo | Otro caso como el de Taibo. Una nueva historia oscura comienza a                
denunciarse en otra institución cultural. Nos cuentan que a la Dirección General de IEPSA              
(Impresora y Encuadernadora Progreso S A de C.V) ha llegado Victoria Guillén Álvarez y lo               
ha hecho violando el artículo 124 del Código Penal Federal: comenzó a ejercer funciones              
durante los primeros días de diciembre sin un documento oficial (nombramiento) y se             
respalda en que es amiga del Presidente de México. Nos dicen que ha despedido a cinco                
personas sin ser la directora y sin fundamento legal para hacerlo. Los trabajadores hallán              
semejanzas con el caso Taibo, pues le han hecho el perfil a modo para que sea la directora,                  
y es que no ha tenido cargo semejante en los últimos 12 años y no está titulada No se les                    
olvide que en IEPSA se imprimen los libros del Fondo de Cultura Económica y muchos ven                
una alianza Taibo-Guillén Álvarez con respaldo de la SEP. Dicen que cuando el río suena               
agua lleva. (Universal p. 15-Espectáculos) 
 
COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO 
 
La Encerrona | Un 2018 turbulento y las tareas pendientes. México no estuvo exento de               
las turbulencias que trajo consigo 2018 y, en su tercera oportunidad, López Obrador se              
convirtió en Presidente con un amplio margen de votantes, arrasando también en el             
Congreso, comenzando un largo periodo de transición de gobierno en el cual, el entonces              
presidente electo, marcó la agenda tomando decisiones que en su momento causaron            
polémica como la “consulta pública” para la cancelación del NAIM o la iniciativa de ley para la                 
reducción de salarios de la alta burocracia generando un conflicto con la SCJN; entre otras               
medidas controversiales hasta la toma de posesión. Ya como presidente, AMLO tuvo un fin              
de año de decisiones polémicas como la cancelación de la Reforma Educativa y del Seguro               
Popular, la construcción del Tren Maya, la negociación de los detalles del T-MEC, el              
tratamiento de las fronteras y su migración, la creación de la Guardia Nacional militarizada y               
el conflicto con gobernadores por la implementación de los llamados superdelegados. Se            
puede visualizar el inicio de 2019 con la misma tendencia con la que termina 2018. (Heraldo                
de México p. 7 / Adriana Sarur) 
 
Rozones | Tambores de guerra del INE. A partir de hoy hay que estar muy atentos a la                  
entrada de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En una de ésas podríamos ver al                 
presidente del INE, Lorenzo Córdova, dirigirse a la Oficialía de Partes con un folder bajo el                



brazo. Y es que Córdova advirtió ayer que el organismo que encabeza analiza las vías               
jurídicas para impugnar el recorte de 950 millones de pesos que sufrió dentro del              
Presupuesto 2019. La vía para impugnar, dicen los que saben, sería la controversia             
constitucional, si es que el INE considera que los diputados, al recortarle recursos, impiden              
que cumpla con las funciones que le confiere la Constitución. A ver si no cunde el ejemplo y                  
luego vemos desfilar por ahí a los jefes del INEE, de la CNDH… (Razón p. 2) 
  
Trascendió. Que la Cámara de Diputados clausuró su periódo ordinario de sesiones y se              
quedó esperando el envío de una “fe de erratas” suscrita oficialmente por el presidente              
Andrés Manuel López Obrador para corregir la supresión de la autonomía universitaria en su              
iniciativa de reformas al artículo 3 constitucional, como sí lo hizo de forma verbal y pública                
después de las protestas de los rectores encabezados por los titulares de la UNAM, el               
Politécnico y la UAM. (Milenio p. 2) 
 
INFORMACIÓN GENERAL 
 
Acusan, otra vez, robo desde Pemex. Una vez más, como sucedió en los tres pasados               
sexenios, el Gobierno Federal emprendió un plan para combatir el robo de combustible en              
PEMEX que se comete con la complicidad de funcionarios. El dato nuevo, revelado por el               
Presidente Andrés Manuel López Obrador, es que 80% del robo de combustibles se registra              
al interior de PEMEX, con la colaboración de empleados de la empresa. Hay la hipótesis de                
que, de todo el robo de combustibles, sólo el 20% se da con la ordeña de ductos -que es una                    
especie de pantalla que la mayor parte tiene que ver con un plan que se opera con la                  
complicidad de autoridades y con una red de distribución, planteó el Mandatario. Esto se              
sabía desde hace muchos años. Y lo que hacían era que se descontaba en el ingreso de                 
PEMEX. Yo no tengo evidencias de que los directores de PEMEX participaban en el robo de                
combustible. Lo que sí sé es que tenían conocimiento. De eso no tengo duda; De que                
sabían, sabían, porque hay hasta estadísticas, planteó. Ahora, la seguridad de las            
instalaciones petroleras fue asumida por efectivos militares y de la Marina. Además, se tomó              
el Centro de Monitoreo y son investigados al menos tres funcionarios de PEMEX Logística,              
implicados en el robo de combustible. (Reforma 8 Col-12; Universal 8 Col-4; Jornada 8              
Col-2; Milenio 8 Col-6; Excélsior 8 Col-4; Crónica 8 Col-3; Financiero 8 Col-32;             
Economista 8 Col-28; Razón 8 Col-4; Sol de México 8 Col-4; Prensa 8 Col-4, Heraldo de                
México 8 Col-4; Récord CP-38)  
 
Garantizan hasta 2,500 millones para L12. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo             
que el error en el Presupuesto Federal 2019, donde se dieron recursos para la ampliación de                
la Línea 9 en lugar de la Línea 12 quedará corregido en enero y adelantó que el monto                  
puede alcanzar entre los 2 mil millones y 2 mil 500 mdp. Actualmente sólo tiene asignados                
577 millones. Durante un recorrido de supervisión por las obras, el presidente Andrés Manuel              
López Obrador garantizó al menos 2 mmdp para continuar la extensión de la llamada Línea               
Dorada. Sheinbaum dio a conocer que cambiarán el esquema de trabajo para avanzar en la               
ampliación y tenerla lista en 2011. (Universal PP 1-Metrópoli; Reforma PP-22; Jornada            
PP-8; Excélsior PP-24; Crónica PP-12; Financiero PP-36; Prensa PP-3; Heraldo de           
México PP-10; Ovaciones PP-5)  
 
SAT va a la caza de empresas morosas. El SAT irá con mayor fuerza sobre los deudores                 
durante 2019, con el fin de obtener una mayor recaudación. De acuerdo con la política               
fiscalizadora del nuevo gobierno, contenida en el paquete económico del próximo año que             
fue aprobado por el Congreso de la Unión, para cumplir el objetivo la autoridad utilizará               



modelos de percepción de riesgo (con mecanismos de seguimiento y control), tecnología de             
punta y una mayor presencia fiscal. Una de sus principales tareas será recuperar los créditos               
fiscales y pelear en tribunales, sobre todo para ganar casos en que se involucren grandes               
montos, mientras que con los contribuyentes cautivos será más efectivo y oportuno para             
cobrar impuestos. La cartera de adeudos que recibió la nueva administración del SAT tiene              
un saldo de 667 mil 676 mdp a septiembre de 2018, de los cuales 522 mil 430 millones son                   
créditos fiscales de las empresas, es decir, de cada 100 pesos que le deben al SAT 78 son                  
de personas morales. (Universal PP 18-Cartera) 
  
  
  
 
 
  
 
 
 
  

 


